
АННОТАЦИЯ 

ПСИХОЛОГИЧЕСКИЙ СТРЕСС И СТИЛИ РЕАГИРОВАНИЯ НА 

ИЗМЕНЕНИЯ У ИТ-СПЕЦИАЛИСТОВ: аннотация к дипломной работе / 

Чернявская Виктория Владимировна; Факультет философии и социальных наук, 

Кафедра общей и медицинской психологии; науч. рук. О.Н. Аблековская.  

Объект исследования: психологический стресс. 

Цель исследования: установить характер взаимосвязи стилей 

реагирования на изменения и психологического стресса у ИТ-специалистов. 

Методы исследования: опросный метод с использованием опросника 

«Стили реагирования на изменения» Т. Ю. Базарова и М. П. Сычевой для 

определения предпочтения стилей реагирования и опросника «Шкала 

психологического стресса» (PSM-25) R. Tessier в адаптации Н. Е. Водопьяновой 

для измерения структуры переживаний стресса; статистическая обработка 

данных. 

Основные результаты. В ходе проведенного исследования было 

установлено, что у большинства опрошенных ИТ-специалистов не наблюдается 

высокого уровня психологического стресса: у 27% респондентов был 

диагностирован низкий уровень стресса; у 51% выборки – средний уровень 

стресса; и у оставшихся 22 % - высокий уровень стресса. Были выявлены 

значимые различия стажа в группах с высоким, средним и низким уровнями 

психологического стресса: у респондентов с высоким уровнем психологического 

стресса стаж в среднем в 1,7 раза больше, чем в группе с низким уровнем 

психологического стресса; а у респондентов со средним уровнем 

психологического стресса стаж в 2,19 раза больше, чем в группе с низким 

уровнем психологического стресса. При этом различие между группами с 

высоким, средним и низким уровнем психологического стресса по возрасту не 

значимо.  

В ходе проведенного исследования было установлено, что каждый из 

стилей реагирования на изменения: консервативный, инновационный, 

реализующий, реактивный в среднем выражен по выборке на среднем уровне.  

При сравнении выраженности стилей реагирования на изменения в группах ИТ-

специалистов, занимающих позицию менеджмента и разработки, значимых 

различий выявлено не было.  

В результате исследования, проведенного в рамках дипломной работы, 

установлена положительная взаимосвязь уровня психологического стресса с 

консервативным и реактивным стилями реагирования на изменения у ИТ-

специалистов; а также результаты, свидетельствующие об отрицательных связях 

показателя психической напряженности с инновационным и реализующим 

стилями реагирования на изменения у ИТ-специалистов. При этом связи стилей 



реагирования на изменения с показателем психической напряженности у ИТ-

специалистов, занимающих позиции менеджмента и разработки различны: у 

специалистов разработки не обнаружено взаимосвязи показателя психической 

напряженности с реактивным и реализующим стилями реагирования на 

изменения, у специалистов же менеджмента эти связи обнаружены: 

отрицательная для реализующего стиля с показателем психической 

напряженности, положительная для реактивного стиля с показателем 

психической напряженности. Связи других стилей с показателем психической 

напряженности аналогичны обнаруженным по всей выборке ИТ-специалистов. 

Полученные результаты согласуются:  

1) с одной стороны, с представлением о том, что переживание стресса в 

ситуации неопределенности и изменений может привести к сужению восприятия 

ситуации и неадаптивному реагированию на нее:  а) Е. Т. Соколова, A. Junça-

Silva, D. Silva в клиническом аспекте отмечают, что стресс, тревога, 

непредсказуемость, запутанность, испытываемые в ситуации неопределенности, 

сужают восприятие и усложняют выявление как скрытых латентных, так и 

«очевидных» при ином эмоциональном состоянии возможностей ситуации, а 

также внутриличностных возможностей; б) D. W. Grupe указывает, что 

увеличение неопределенности приводит к поведенческому торможению, 

выражающемуся в нарушении и замедлении запланированных действий, 

вследствие рассеивания внимания, увеличение селективного внимания, 

нарушения обработки сенсорной информации и неадекватной регуляции 

эмоций, что наблюдается как на ранних, так и на поздних этапах когнитивных 

процессов при увеличении уровня; в) J. B. Rosen, J. Schulkin указывают, что 

ожидание будущих событий в ситуации неопределенности может вызывать 

злоупотребление научением а) неадаптивной эмоциональной реакции в процессе 

генерализации, б) суеверной или стереотипной поведенческой  реакции в 

результате случайного подкрепления в ситуации неопределенности; 

 2) с другой стороны, полученные нами результаты согласуются с 

исследованиями, указывающими на влияние низкой толерантности и 

интолерантности к неопределенности на усугубление степени неопределенности 

в ситуации изменений и увеличение уровня стресса: а)R. N. Carleton указывает, 

что  интолерантность (низкая толерантность) к неопределенности формирует 

склонность восприятия неопределенных ситуаций как источников угрозы и 

провоцирует стресс; б) K. Merenluoto и E. Lehtinen отмечают, что в случае низкой 

толерантности к неопределенности происходит снижение восприимчивости к 

новой информации, конструирование поверхностного концепта, выбор 

избегающего поведения, что ведет к увеличению степени воспринимаемой 

неопределенности ситуации и, как следствие, индуцирует стресс. В. М. Бызова и 

М. О. Аванесян также выделяют диспозиционную интолерантность к 



неопределенности, проявляющуюся в негативной реакции на нетипичные 

ситуации; в) Согласно Е. П. Белинской на личностном уровне может 

наблюдаться усиление стресса за счет усугубления внутриличностного 

конфликта вследствие формирования односторонней идентичности, отрицаний 

и отчуждения некоторых аспектов Я, избегания нового опыта и отношений, 

регресса самотождества. 

Результаты исследования могут быть применены для адаптации ИТ-

специалистов к изменениям через индивидуальную работу, оптимизацию 

процессов разработки и управления проектами, управления требованиями и 

человеческими ресурсами.  

Ключевые слова: ПСИХОЛОГИЧЕСКИЙ СТРЕСС, СТИЛИ 

РЕАГИРОВАНИЯ НА ИЗМЕНЕНИЯ, ТОЛЕРАНТНОСТЬ К 

НЕОПРЕДЕЛЕННОСТИ, ИНТОЛЕРАНТНОСТЬ К НЕОПРЕДЕЛЕННОСТИИ. 

  



 

ANNOTATION 

PSYCHOLOGICAL STRESS AND STYLES OF RESPONSE TO CHANGES 

OF IT SPECIALISTS: annotation for the Diploma Thesis / Chernyayskaya Victoria 

Vladimirovna; Faculty of Philosophy and Social Sciences, Department of General and 

Medical Psychology; Supervisor O.N. Ablekovskaya. 

Research Object: Psychological stress. 

Research Goal: To determine the nature of the relationship between response 

styles to changes and psychological stress in IT specialists. 

Research Methods: Survey method using the "Response Styles to Changes" 

questionnaire by T.Y. Bazarov and M.P. Sycheva to determine preferred response 

styles, and the "Psychological Stress Scale" (PSM-25) by R. Tessier, adapted by N.E. 

Vodopyanova, to measure the structure of stress experiences; statistical data 

processing. 

Key Results. The study found that the majority of IT professionals surveyed did 

not have a high level of psychological stress: 27% of respondents were diagnosed with 

low stress; 51% of the sample had an average stress level; and the remaining 22% had 

a high stress level. Significant differences in seniority were revealed in groups with 

high, medium and low levels of psychological stress: respondents with a high level of 

psychological stress have an average of 1.7 times more experience than in the group 

with a low level of psychological stress; and respondents with an average level of 

psychological stress have 2.19 times more experience than in the group with a low level 

of psychological stress. At the same time, the difference between groups with high, 

medium and low levels of psychological stress by age is not significant. 

The study conducted as part of the diploma work established a positive 

correlation between the level of psychological stress and conservative and reactive 

response styles to changes in IT specialists. Additionally, results indicate negative 

correlations between the psychological tension index and innovative and proactive 

response styles to changes in IT specialists. The correlations between response styles 

to changes and the psychological tension index in IT specialists occupying 

management and development positions differ: for development specialists, no 

correlation was found between the psychological tension index and reactive and 

proactive response styles to changes, while for management specialists, these 

correlations were identified: a negative correlation for the proactive style with the 

psychological tension index and a positive correlation for the reactive style with the 

psychological tension index. The correlations of other styles with the psychological 

tension index are similar to those found across the entire sample of IT specialists. 

The results obtained are consistent:  



1) on the one hand, with the idea that experiencing stress in a situation of 

uncertainty and change can lead to a narrowing of perception of the situation and an 

maladaptive response to it: a) E. T. Sokolova, A. Junça-Silva, D. Silva in the clinical 

aspect note that stress, anxiety, unpredictability, confusion experienced in situations of 

uncertainty narrow the perception and complicate the identification of both latent and 

"obvious" possibilities of the situation in a different emotional state, as well as 

intrapersonal possibilities; b) D. W. Grupe points out that an increase in uncertainty 

leads to behavioral inhibition, expressed in disruption and slowing down of planned 

actions, due to distraction, increased selective attention, impaired processing of sensory 

information and inadequate regulation of emotions, which is observed both in the early 

and late stages of cognitive processes with increasing levels; c) J. B. Rosen, J. Schulkin 

points out that the expectation of future events in a situation of uncertainty can cause 

the abuse of learning a) an maladaptive emotional reaction in the process of 

generalization, b) a superstitious or stereotypical behavioral reaction as a result of 

accidental reinforcement in a situation of uncertainty; 

 2) on the other hand, our results are consistent with studies indicating the 

influence of low tolerance and intolerance to uncertainty on the aggravation of the 

degree of uncertainty in a situation of change and an increase in stress levels: a) R. N. 

Carleton points out that intolerance (low tolerance) to uncertainty forms a tendency to 

perceive uncertain situations as sources of threat and provokes stress; b) K. Merenluoto 

and E. Lehtinen notes that in the case of low tolerance to uncertainty, there is a decrease 

in susceptibility to new information, the construction of a superficial concept, the 

choice of avoidant behavior, which leads to an increase in the degree of perceived 

uncertainty of the situation and, as a result, induces stress. V. M. Byzova and M. O. 

Avanesyan also highlight dispositional intolerance to uncertainty, manifested in a 

negative reaction to atypical situations; c) According to E. P. Belinskaya at the personal 

level may experience increased stress due to the aggravation of intrapersonal conflict 

due to the formation of one-sided identity, denial and alienation of certain aspects of 

the Self, avoidance of new experiences and relationships, regression of identity. 

Implications of the Study: The results can be applied to adapt IT specialists to 

changes through individual work, optimization of development and project 

management processes, requirement management, and human resource management. 

Keywords: PSYCHOLOGICAL STRESS, RESPONSE STYLES TO 

CHANGES, TOLERANCE TO UNCERTAINTY, INTOLERANCE TO 

UNCERTAINTY. 
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